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Las piscinas del Luis Aragonés cierran otro verano
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‘Lofts’ en
antiguas
oficinas
Los residentes del
número 27 de la calle
Toronga denuncian la
transformación de 800
metros de oficinas en 15
viviendas encubiertas. ❱❱ PÁG. 7

La Torre,
35 años
de básket
La veterana asociación lleva 
integrando a través del baloncesto 
a cientos de niños, niñas y jóvenes
desde 1989, y conmemora el 
aniversario con un gran torneo 
por la convivencia. ❱❱ PÁG. 10

Una iglesia
enorme en
Valdebebas
El Arzobispado quiere
construir un complejo con
dos torres de seis plantas,
auditorio y un gran templo
en una parcela municipal
cedida durante 75 años. ❱❱ PÁG. 8

Por tercer año consecutivo, Hortaleza solo tendrá la mitad de sus piscinas al aire libre abiertas en los 
meses más calurosos: las del barrio de Villa Rosa cierran por obras, como ocurrió en 2022. ❱❱ PÁG. 6

‘Ley seca’ en  
fiestas vecinales

El alcohol estará prohibido este año en la mayoría de festejos 
del distrito por decisión del concejal David Pérez  ❱❱ PÁGS. 2 Y 3



22  EN PORTADAEN PORTADA |  | Hortaleza Periódico VecinalHortaleza Periódico Vecinal

Las Fiestas de Primavera de Hortaleza, organizadas por 
la Junta Municipal, tienen la consideración de festejo 
popular y, por tanto, en ellas no se aplica la ley antibotellón. 
Sin embargo, el concejal presidente del distrito, David Pérez, 
anunció en el Pleno del mes de abril que este año pondrá 
en marcha, junto a Cruz Roja, una campaña de prevención 
de consumo de alcohol “para promover la salud, el bienestar 
y el ocio responsable entre nuestros vecinos más jóvenes” 
durante las próximas Fiestas del distrito de Hortaleza, que se 
celebrarán del 31 de mayo al 9 de junio en el parque Pinar del 
Rey, aunque durante el primer viernes no habrá actuaciones 
en el auditorio Pilar García Peña por decisión del nuevo 
equipo que dirige la Junta Municipal. A pesar del propósito 

del concejal de Hortaleza en reducir el consumo en todo tipo 
de festejos, la caseta de su formación política, el Partido 
Popular, podrá vender toda clase de bebidas alcohólicas 
durante las Fiestas de Primavera, aunque, en esta ocasión, 
tendrá prohibido subarrendar a una empresa la explotación 
de la caseta, algo que realiza todos los años, como anunció 
el coordinador del distrito, Miguel Ángel López del Pozo, en 
una reunión con asociaciones vecinales celebrada el pasado 
10 de abril. “Eso no está permitido, y este año prohibiremos 
el subarriendo”, aseguró.
En esta reunión, celebrada en el salón de plenos de la 
Junta Municipal de Hortaleza, el coordinador del distrito 
confirmó que este año habrá ocho casetas en el recinto 

Los partidos políticos tendrán que trabajar sus casetas en las Fiestas

Tomarse una cerveza este año en 
la mayoría de las fiestas vecina-
les del distrito puede salir muy 
caro. El concejal presidente de 
Hortaleza, David Pérez, ha redu-
cido al mínimo los festejos popu-
lares en los que se puede vender 
y beber alcohol, dejando fuera 
eventos con décadas de tradición 
como las fiestas de Manoteras 
o las de Juan y Juana. También 
quedan excluidos el festival Luis 
Aragofest, los conciertos de Las 
Noches del Huerto de Manoteras 
o la Muestra de Arte de Calle 

se incorporan los que proponen 
las asociaciones vecinales, y que 
es necesario para esquivar la co-
nocida como ley antibotellón de 
la Comunidad de Madrid, que 
prohíbe el consumo de bebidas 
alcohólicas en la calle “salvo te-
rrazas, veladores, o en días de fe-
ria o fiestas patronales o similares 
regulados por la correspondiente 
ordenanza municipal”. En 2023, 
la Junta de Hortaleza incluyó, con 
el apoyo unánime de todos los 
partidos, un total de 34 festejos 
populares. Este año las entidades 
del distrito habían presentado 25 
propuestas. Sin embargo, el equi-

po del concejal David Pérez deci-
dió reducir a tan solo seis eventos 
la lista de festejos populares de 
2024, que fue aprobada en el 
Pleno de marzo con el apoyo del 
Partido Popular y Vox.

Este año solo han pasado la 
criba las fiestas propuestas por las 
asociaciones de Las Cárcavas-San 
Antonio, Valdebebas (que organi-
za fiestas en verano y Navidad), 
El Bosque y La Expansión de San 
Lorenzo (que propone una fiesta 
en San Isidro y otra en septiem-
bre). Además, tanto las fiestas pa-
tronales del pueblo de Hortaleza 
como las Fiestas de Primavera del 

RAY SÁNCHEZ que organiza el Espacio Danos 
Tiempo, entre otras. En todas 
ellas, beberse una caña supondrá 
una infracción que se sanciona 
con hasta 600 euros de multa. Las 
entidades organizadoras, que son 
asociaciones sin ánimo de lucro, 
tampoco tendrán autorización 
para despachar ni una gota de 
alcohol, a pesar de que la insta-
lación de barras son la principal 
fuente de ingresos para financiar 
estas fiestas vecinales que salen 
adelante con trabajo voluntario.

Todos los años, los distritos 
madrileños aprueban un calen-
dario de festejos populares al que 

Vecinas voluntarias atienden en la barra de las fiestas vecinales del barrio de Manoteras, uno de los eventos en los que se ha prohibido el alcohol. SANDRA BLANCO

Ambiente en la Caseta del Barrio en las Fiestas. SANDRA BLANCO

distrito, que cada año se celebran 
en el parque Pinar del Rey, ten-
drán la consideración de festejo 
popular. La lista de los eventos 
excluidos del calendario de fes-
tejos populares es larga, pero se 
resume en una frase: son todas las 
que presentaban las asociaciones 
Danos Tiempo, Manoteras y La 
Unión de Hortaleza, las tres enti-
dades que organizan más activi-
dades al aire libre en el distrito. 
Además, queda fuera una gran 
fiesta en la calle para financiar 
la Cabalgata Participativa de 
Hortaleza, propuesta por la aso-
ciación Jóvenes del Parque.

“Criterio técnico, no político” 
El concejal presidente del distrito, 
David Pérez, del Partido Popular, 
remarcó que no impedirá la ce-
lebración de las actividades que 
han quedado fuera del listado 
de festejos populares, aunque se 
les aplicará algo parecido a una 
ley seca. “En lo que de mi de-
penda, y no es una cuestión de 
opinión, sino una cuestión legal, 
no podrán vender alcohol porque 
entra en contradicción con otras 
ordenanzas como la de venta am-
bulante”, dijo el edil en el Pleno 
del distrito de marzo, donde de-
fendió que la eliminación de 19 
eventos del calendario de festejos 
populares responde a un “criterio 
técnico, no político”.

Sin embargo, la comparación 
con los festejos populares apro-
bados el año pasado (con el voto 
favorable de todos los partidos, in-
cluido el PP) evidencia que la de-
cisión del equipo de David Pérez 
no responde a criterios técnicos, 
porque en 2023 se incluyeron la 
mayoría de las fiestas vecinales 
que ahora quedan fuera. Desde 
entonces no se ha producido nin-
gún cambio en la normativa. Las 
asociaciones tampoco han modi-
ficado sustancialmente sus solici-
tudes porque los requisitos son los 
mismos. Lo único que ha cambia-
do en este tiempo es el concejal 
que preside la Junta Municipal y 
el personal de confianza que lo 

David Pérez prohíbe el alcohol
en fiestas vecinales de Hortaleza

El concejal del PP elimina 19 eventos del calendario de festejos populares y aplicará la ‘ley antibotellón’, 
aunque permitirá el consumo en las fiestas de Valdebebas, Las Cárcavas, San Lorenzo y El Bosque



Hortaleza Periódico Vecinal |Hortaleza Periódico Vecinal | EN PORTADA EN PORTADA  33

DARLES PARA 
EL PELO

LA ESQUINA 
DEL BARRIO
JULIÁN
DÍAZ

Ya decíamos en este periódico que el 
pobre David Pérez debía de estar echando 
espuma por la boca. La Madonna de Sol lo 
fulminó por no ser suficientemente servil 
(y mira que tiene talento), condenándolo 
a un cargo menor, concejal presidente de 
Hortaleza, mecachis.

Pérez había ascendido desde Alcorcón a 
lucir su pelazo en un par de consejerías de 
la Comunidad de Madrid, y había quien le 
susurraba que igual podía medrar aún más. 
Tonto, David, igual fue por eso, que Ayuso 
otra cosa no, pero defenestrar gente que le 
parece peligrosa…

Así que, entre soplido y soplido a su 
marejada capilar, Pérez, que es un tipo listo, 
encontró la solución: voy a conseguir que el 
Lucero de la DGS vuelva a fijarse en mí.

Como no tiene nada mejor que hacer, que 
de las cosas importantes ya se ocupan 
los mayores, Pérez se ha enterado de que 
en el lejano feudo que le han concedido, 
Hortaleza, hay muchas asociaciones 
vecinales que hacen coshash, como 
decía Rajoy de los catalanes. Y que, 
insospechadamente, no acuden a lamerle 
las botas a la Junta Municipal.

Luego, mientras se colocaba otra vez el 
flequillo, se puso a atar cabos y dijo: les 
voy a dar para el pelo. ¿Cómo se financian? 
Con las fiestas populares. Pues ya está: si 
había 34, ahora hay seis. A partir de ahora 
en la Cabalgata traerán el oro de Moscú, 
incienso y birra.

¿Dije birra? Pérez, enloquecido (parece 
incluso que se despeinó), exclamó: que no 
puedan vender ni un mini de cerveza. Y 
atención, que el tío es un artista del humor 
fino. Dice que lo hace ¡para cuidar a la 
juventud hortalina!

Ojo, hablamos del partido cuyas Nuevas 
Generaciones vendieron como reclamo 
electoral chupitos gratis para la 
chavalería. El partido, sí, de M. A. R., el 
señor oscuro, el que mueve la marioneta 
de Ayuso, pero luego conduce doblao. 
Hablamos del partido de Aznar, ese hombre 
del “A-mí-me-vas-a-decir-tú-lo-que-
tengo-que beber”.

Lo siguiente ¿qué va a ser, David? ¿Te 
raparás la melena y aparecerás con 
una túnica naranja para fomentar la 
espiritualidad entre la juventud del 
distrito, en plan bonzo antialcohol? ¿Vais a 
vender solo camomila y zarzaparrilla en el 
tenderete del PP en las Fiestas que vienen?

Pues te las prometes muy felices, David, 
pero tengo una mala noticia para ti. 
Quieres empatar a la emperatriz de Madrid 
con un discurso de ley seca, pero Ella es 
la que ganó con aquello de la libertad y las 
cañas. Yo me lo pensaba, a ver si la cosa 
te sale mal y… ¿no es Casado ese que hay 
colgando? Ahí lo dejo.

rodea: hace un año estaba al fren-
te del distrito Alberto Serrano 
(Ciudadanos), al que David Pérez 
sucedió tras las elecciones mu-
nicipales, que el Partido Popular 
ganó con mayoría absoluta.

“Hortaleza se enrancia y lo 
hace de mala manera”, denunció 
en el Pleno la portavoz de Más 
Madrid, Paloma Cantero, que 
acusó al equipo de David Pérez 
de hacer una “interpretación ar-
bitraria” de la normativa munici-
pal. Por su parte, el portavoz del 
PSOE, Jorge Donaire, acusó al 
concejal de actuar con “falta de 
transparencia” y sin informar al 
tejido asociativo. “¿Tanto costaba 
reunirse con las asociaciones e 
informar sobre cómo se preten-
día aprobar este expediente?”, 
preguntó el socialista, que su-
brayó que esta decisión se suma 
a otras tomadas por el equipo del 
concejal en los últimos meses, 
como la cancelación de la Feria 
de Asociaciones el año pasado o 
la eliminación de la partida pre-
supuestaria para remunerar actua-
ciones vecinales en las próximas 
Fiestas del distrito.

Una decisión “injusta”
Las asociaciones vecinales perju-
dicadas interpretan esta decisión 
como una nueva 
afrenta de David 
Pérez que dificul-
ta la viabilidad 
económica de 
las fiestas en las 
que no se podrá 
servir alcohol de 
baja graduación, 
que es el único 
que se despacha 
en este tipo de 
actividades ve-
cinales. “Sin la 
instalación de 
barras, es difícil 
sufragar los gas-
tos que conllevan 
estos eventos con actuaciones 
gratuitas para todas las edades, 
y que se organizan para dar vida 
a nuestras calles, fomentar el en-

cuentro entre vecinos y vecinas, 
hacer barrio y mantener nuestras 
tradiciones. También para ofre-
cer cultura accesible y ocio para 
todos los bolsillos”, argumenta 
la Coordinadora de Entidades de 
Hortaleza, en la que participan 
más de 30 colectivos y asocia-
ciones del distrito. 

La Coordinadora califica la 
decisión del concejal como “dis-
criminatoria, arbitraria e injusta 
porque no existe ningún criterio 
técnico que avale la exclusión 
de las fiestas de unos barrios 
frente a otros”. Al cierre de esta 
edición, casi 4.000 personas 
han firmado en una petición 
digital dirigida a David Pérez 
para que rectifique. Además, 
las entidades han convocado 
una manifestación el sábado 27 
de abril que partirá al medio-
día del parque del Movimiento 
Vecinal, frente al polideportivo 
Luis Aragonés, y recorrerá la 
Carretera de Canillas hasta la 
Junta Municipal de Hortaleza 
bajo el lema “Sí a la participa-
ción ciudadana, sí a las fiestas 
populares”.

Lejos de rectificar, el con-
cejal presidente David Pérez 
ha continuado reafirmándose 
en su decisión, y proclama que 

las protestas de 
las asociaciones 
forman parte de 
“una campaña 
para crear con-
fusión” y atacar-
lo políticamente. 
“No he aplicado 
la ley seca; he 
aplicado la ley, a 
secas”, ha dicho 
en alguna entre-
vista. El edil del 
PP asegura que, 
salvo en las fies-
tas patronales, 
“las ordenanzas 
prohíben que se 

pueda consumir alcohol”. Una 
afirmación que no se sostiene 
si se comprueba lo que ocu-
rre en otros distritos como, por 

ejemplo, Puente de Vallecas, 
donde eventos como una paella 
republicana, la Batalla Naval o 
el Orgullo Vallekano se han in-
cluido en el calendario de feste-
jos populares, y en ellos, por lo 
tanto, se puede vender y consu-
mir alcohol.

A pesar de la firme posición 
mantenida por David Pérez, el 
coordinador del distrito, Miguel 
Ángel López del Pozo, admitió 
el pasado 10 de abril, en una reu-
nión organizada para “dialogar” 
con las asociaciones vecinales, 
que se pudieron “equivocar” al 
excluir del calendario de festejos 
populares las fiestas de barrios 
como Manoteras, y animó a las 
entidades a presentar las alega-
ciones pertinentes, comprome-
tiéndose a que se estudiarán y 
a que, quizá, puedan acabar re-
incorporarse fiestas vecinales al 
calendario que aprueba la Junta. 
Mientras tanto, en el mes de 
abril ya se han celebrado algu-
nos de los eventos excluidos este 
año, como el Día de la Tierra del 
Espacio Danos Tiempo, o una 
edición de los conciertos de las 
sesiones vermú organizadas por 
Kulture Market en Manoteras, 
en las que solo pudo tomarse 
vermú sin alcohol. En la barra, 
un cartel anunciaba la nueva si-
tuación: “En Hortaleza impera 
la ley seca”.

 
“Es una decisión 
discriminatoria, 

arbitraria 
e injusta”, 
denuncia la 

Coordinadora 
de Entidades de 

Hortaleza 

ferial, que tendrán que repartirse entre los partidos y las 
asociaciones, y que se ha decidido no abrir la barra situada 
en la parte posterior del auditorio. Según se indica en la 
normativa municipal vigente, todos los partidos políticos con 
representación en el Ayuntamiento de Madrid tienen reservada 
la gestión de una caseta en las fiestas distritales y, tras las 
elecciones municipales de 2023, hay cuatro formaciones: Partido 
Popular, Más Madrid, PSOE y Vox, aunque este último partido ha 
renunciado a la caseta de las Fiestas de Hortaleza en los dos 
últimos años. No obstante, en principio, serán cuatro las casetas 
para asociaciones y agrupaciones deportivas, aunque la Junta 
Municipal todavía no ha publicado los pliegos del concurso de 
adjudicación. “Vamos con mucho retraso”, admitió el coordinador 
del distrito, Miguel Ángel López del Pozo, en la citada reunión de 
principios de abril organizada con el objetivo de “dialogar” con las 

asociaciones hortalinas, que propuso a las entidades asignar las 
casetas por sorteo, aunque el rechazo a esa opción fue unánime 
entre los asistentes.
También se han publicado más tarde de lo normal (el pasado 9 
de abril) los pliegos de los dos contratos fundamentales para 
la organización de las Fiestas de Primavera de Hortaleza. El 
contrato para las actuaciones musicales experimenta un ligero 
incremento presupuestario, pasando de 59.800 a los 65.000 
euros. Sin embargo, el presupuesto del contrato para los servicios 
técnicos de sonido, iluminación e instalación de estructuras y 
equipos sufre un recorte de casi 30.000 euros, bajando de los 
87.578 euros del año pasado hasta 58.041,69 euros. Además, el 
concejal David Pérez ya anunció en febrero la supresión de la 
partida destinada a sufragar las actuaciones vecinales en las 
Fiestas de Hortaleza, que ascendía a unos 15.000 euros.

Arriba, el coordinador 
del distrito, Miguel Ángel 
López del Pozo, y el 
concejal David Pérez, en 
el Pleno de Hortaleza de 
marzo. SANDRA BLANCO

Abajo, cartel en la barra 
de una reciente Sesión 
Vermú en Manoteras. 
JULIA MANSO



44  ACTUALIDAD ACTUALIDAD | | Hortaleza Periódico VecinalHortaleza Periódico Vecinal

La exministra socialista Reyes Maroto sale en defensa del tejido asociativo y critica las “erróneas” decisiones del 
concejal presidente del distrito, David Pérez, contra las fiestas vecinales: “Se equivoca cuando las estigmatiza”

REYES MAROTO, PORTAVOZ DEL PSOE EN EL AYUNTAMIENTO

Hace un año que Reyes Maroto 
(Medina del Campo, Valladolid, 
1973) dejó de pisar las alfombras 
del Congreso de los Diputados y 
del Palacio de la Moncloa para pa-
tear las calles de Madrid. “Es una 
suerte”, asegura la ex ministra de 
Industria, Comercio y Turismo en 
la conocida sala del mono de la 
asociación vecinal de Manoteras, 
una habitación que suele acoger 
las reuniones del club literario, 
de los scouts o del Sindicato del 
Barrio. La última candidata del 
PSOE a la alcaldía y portavoz de 
los socialistas en el Ayuntamiento 
ha convocado en Manoteras a co-
lectivos y asociaciones del distrito 
para conocer sus inquietudes. El 
encuentro se celebró el pasado 9 
de abril, cuando el barrio anda-
ba revuelto por la polémica de-
cisión del concejal presidente de 
Hortaleza, David Pérez (Partido 
Popular), de impedir la venta y 
consumo de alcohol en la mayoría 
de fiestas vecinales.

PREGUNTA: Vienes a Hortaleza para 
hablar con asociaciones. ¿Qué te 
preocupa de lo que está ocurriendo 
en el distrito?
RESPUESTA: Me preocupa lo 
que está pasando en Madrid y me 
preocupa mucho la estrategia de 
un equipo de gobierno que entien-
de la mayoría absoluta como una 
imposición. Está pasando en los 21 
distritos, con un foco especial en 
Hortaleza por las formas, porque 
cuando se ataca al tejido asociati-
vo se está atacando a los vecinos. 
Creemos que lo que está pasando 
en Hortaleza es un reflejo de lo que 
no se tiene que hacer en Madrid. 
Lo que se debe hacer es incorporar 
al tejido asociativo y a los vecinos 
en el modelo de ciudad.

Resides en Alcorcón, ciudad que go-
bernó durante ocho años el actual 
concejal de Hortaleza, David Pérez, 
del Partido Popular.
Es verdad que conozco a David 
Pérez porque le he tenido de al-
calde, le he sufrido, también 
como consejero en la Comunidad 
de Madrid. Eso me lleva a pensar 
que, si ejerce en Hortaleza la for-
ma de hacer política como alcal-
de o consejero, no va a ser bueno 
para los vecinos del distrito.

RAY SÁNCHEZ

¿Encuentras similitudes entre lo que 
ocurre en Hortaleza y su gestión en 
Alcorcón?
En Alcorcón lo que hizo fue 
alejarse totalmente de las preo-
cupaciones de los vecinos. Una 
falta de empatía con los proble-
mas de la ciudad, y eso es lo que 
estamos viendo en Hortaleza. Yo 
creo que tenemos que ser empá-
ticos, nos debemos preocupar 
por las necesidades que tienen 
los vecinos y aliarnos con las 
asociaciones vecinales, que son 
parte de la vida de un distrito. 
No enfrentarnos a ellas, como 
está haciendo David Pérez.

Detrás de esos eventos hay nego-
cio, y siempre que hay caja o un 
evento en el que ellos se benefician 
de forma partidista, como la mas-
cletá que organizaron en Madrid 
Río para celebrar que el PP volvió 
a ganar en Valencia, pues hacen de 
Madrid un parque temático.

Cambiar el Gobierno de España por la 
política municipal, ¿fue un castigo o 
es un alivio?
Es un orgullo porque Madrid es un 
diamante, una ciudad maravillosa. 
Yo llevo media vida aquí y es un 
orgullo poder hacer política local, 
que es la mejor y no tiene caretas, 
porque los vecinos todos los días 
te están evaluando. Estoy muy sa-

tisfecha del traba-
jo que hice en el 
Ministerio, a pe-
sar de un Partido 
Popular en contra 
del todo durante la 
época de la covid, 
porque, cuando 
vienen mal dadas, 
hay que sumar, no 
que dividir.

A una socialista en Madrid, ¿le penali-
zan decisiones del Gobierno de Pedro 
Sánchez como la amnistía a políticos 
independentistas catalanes?
No y los datos creo que te respon-
den a la pregunta: el presidente 
Sánchez consiguió más votos en 
Madrid en las elecciones generales 
que yo y Juan Lobato [portavoz del 
PSOE en la Asamblea de Madrid] 
en las elecciones municipales y 
autonómicas. Eso significa que la 
gente confía en su liderazgo y en 
su acción política. Lo que sí que 
hago es explicar mucho las dudas 
que tiene la gente: si me hablan 
de la Ley de Amnistía comparto 
una reflexión, sosegada. A veces 
es imposible cambiar la opinión 
de alguien cuando la tiene ya muy 
fundamentada, pero me gusta ha-
blar con la gente.

No fuiste invitada a la boda del alcalde, 
José Luis Martínez-Almeida. ¿Te hubie-
ra gustado acudir?
No invitó a ningún portavoz de los 
grupos municipales, lo cual creo 
que fue un error. Habría ido si me 
invita José Luis, qué fíjate ya cómo 
le llamo y no alcalde. Ahora, sí me 
preguntas qué me hubiese puesto, 
era muy difícil (risas).

¿Cómo calificas las últimas decisiones 
del concejal?
Erróneas. Creo que la política 
tiene que incluir y no excluir, y 
empezó por cancelar la Feria de 
Asociaciones, después limitó las 
subvenciones que reciben las aso-
ciaciones, y la última noticia es 
como ha reducido el calendario de 
festejos vecinales, que pasan de 34 
a seis, y además acusa a las asocia-
ciones vecinales prácticamente de 
propiciar problemas de orden pú-
blico, de hacer botellones. Pues no, 
los vecinos y vecinas de Hortaleza 
no son borrachos, les gusta diver-
tirse y empatizan muy bien con 
las actividades que organizan las 
asociaciones vecinales, porque 
forman parte de este tejido social 
que tiene Hortaleza.

El equipo de David Pérez asegura 
que a las asociaciones que protestan 
solo les importa el alcohol y el dinero. 
También se dice que son “pantallas de 
partidos de izquierdas”. ¿El PSOE con-
trola alguna de estas asociaciones?

“Lo que está pasando en Hortaleza es un 
ejemplo de lo que no se tiene que hacer”

De ninguna manera. Ellos buscan 
siempre en la descalificación de las 
asociaciones atacar a los partidos 
políticos, sobre todo a los de iz-
quierdas, que son los que estamos 
haciendo una oposición incómoda. 
Uno puede votar a quien quiera y 
estar en una asociación, porque 
el fin es la participación, dedicar 
tiempo a hacer barrio. David Pérez 
se equivoca cuando las estigmatiza 
y las vincula a partidos políticos, 
porque hay muchísimos vecinos 
que participan en las asociaciones 
y son votantes del Partido Popular.

En Puente de Vallecas se consideran 
festejos populares eventos vecina-
les que en Hortaleza han quedado 
excluidos, cuando 
supuestamente el 
criterio es el mismo 
en ambos distritos 
gobernados por el 
Partido Popular. 
Efectivamente, y 
ahí es donde se 
ven las mentiras. 
Si es un problema 
jurídico o es una 
ordenanza la que establece la de-
cisión que ha tomado el concejal, 
¿por qué no se aplica igual en todos 
los distritos? Lo cierto es que la fal-
ta de participación es una práctica 
del Partido Popular, y estamos en 
un distrito con un concejal presi-
dente al que incomoda tener que 
compartir decisiones del barrio con 
el tejido asociativo.

Cuando David Pérez prohíbe el consumo 
de alcohol en las fiestas de Manoteras, 
pero lo permite en Valdebebas, San 
Lorenzo o Las Cárcavas, ¿discrimina 
unos barrios frente a otros?
Sin duda. Cuando a unas asocia-
ciones, con una misma metodo-
logía, les autorizan estos festejos 
populares y a otras no, hay una 
discriminación. Además, la aplica-
ción de la ordenanza es la misma 
en todos los distritos, por lo tanto 
aquí hay un mayor rigor a la hora 
de aplicarla porque al concejal pre-
sidente ese tipo de fiestas popula-
res le deben molestar.

Desde el PSOE decís que resulta para-
dójico entorpecer las fiestas vecinales 
cuando la ciudad presume de grandes 
eventos, como los festivales de música 
que acoge Ifema y desvelan a muchos 
residentes de Hortaleza.

"A los vecinos y vecinas 
de Hortaleza les gusta 

divertirse, no son 
borrachos"

"Hay que aliarse 
con las asociaciones 

vecinales, no 
enfrentarse a ellas"

Reyes Maroto, el pasado 9 
de abril en la sede de la 

asociación vecinal 
de Manoteras.  

DANIEL MILLS SALCEDO
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El vecindario de Hortaleza solo tendrá la mitad de sus piscinas al aire libre abiertas los meses  
estivales: las del polideportivo Luis Aragonés se clausuran por la reforma en su vaso olímpico

Las piscinas municipales de Villa Rosa,
de nuevo cerradas por obras en verano

Por tercer año consecutivo, 
Hortaleza solo tendrá abierta 
una de sus dos piscinas públicas 
al aire libre durante los meses de 
verano. La única que abrirá será 
la situada en la Carretera de la 
Estación de Hortaleza, frente al 
polideportivo. La del barrio de 
Villa Rosa, en el centro depor-
tivo municipal Luis Aragonés, 
volverá a estar cerrada por obras 
después de que ya ocurriera lo 
mismo hace tan solo dos años 
para reparar los daños causados 
por la borrasca Filomena en el 

relacionado con trabajos impre-
vistos” que surgieron durante el 
transcurso de las obras y “que 
tuvieron que ver con conductos 
de saneamiento, además de re-
trasos en el suministro de ma-
teriales”.

Más Madrid criticó que es el 
tercer año consecutivo en el que 
una de las dos piscinas de verano 
está cerrada. Su portavoz adjun-
to, Pedro Silverio, destacó que, 
en el Pleno del mes de noviem-
bre, primero del presente man-
dato con David Pérez (Partido 
Popular) como concejal presiden-
te, se aprobó por unanimidad una 
proposición de su grupo en la que 
se solicitaba que esto no volviera 
a ocurrir. 

En su último turno, el coor-
dinador del Distrito añadió que, 
en el vaso de la piscina del po-
lideportivo de Hortaleza, se han 
invertido 2,1 millones de euros 
y que sus obras tienen que estar 
entregadas a mediados de abril 
“para que los técnicos de la Junta 
Municipal hagan las pruebas ne-
cesarias para que la piscina esté 
en plena disposición el 15 de 
mayo”. Para las obras de la pis-
cina del Luis Aragonés, se han 
destinado dos millones.

Respecto a la coincidencia de 
las obras en Villa Rosa con los 
meses estivales, López dijo que 
la duración mínima de dichas 
labores es de nueve meses, a lo 
que hay añadir el proyecto y la 
licitación de los trabajos, por lo 
que, “aunque se hubiese iniciado 
la ejecución de la obra el mis-
mo mes de noviembre”, como se 
aprobó en el Pleno, no hubiese 
podido llevarse a cabo su re-
cepción en abril para que diese 
tiempo a realizar todas las prue-
bas técnicas necesarias previas a 
su apertura. Para cerrar el debate 
en torno a esta pregunta, el coor-
dinador apostilló que, “en los dos 
polideportivos, se han invertido 
en los últimos años 8,5 millones 
de euros”.

JAVIER ROBLES

Imagen aérea de las piscinas del polideportivo Luis Aragonés cerradas por obras en 2022. PLANORÁMICA

pabellón anexo, que tuvo que 
mantenerse cerrado desde enero 
de 2021. 

En el Pleno del pasado mes 
de marzo, a la pregunta reali-
zada por Más Madrid sobre la 
previsión de apertura de las dos 
piscinas públicas de verano este 
año, el coordinador de la Junta 
Municipal, Miguel Ángel López, 
confirmó que, por “obras de re-
habilitación y acondicionamiento 
del vaso principal”, la piscina al 
aire libre del polideportivo Luis 
Aragonés, ubicado en la calle El 
Provencio, no abrirá durante los 
próximos meses estivales.

Respecto a la del centro de-
portivo municipal Hortaleza, 
dijo que “la piscina estará abier-

ta para este verano, el gimnasio 
se abrirá próximamente, y tam-
bién se van a iniciar obras, pero 
que no afectan a la piscina (de 
verano), en el vaso de chapoteo 

y en la antigua sala de depura-
ción”. Las piscinas al aire libre 
de este polideportivo estuvieron 

cerradas durante el pasado ve-
rano por tener que prolongarse 
las obras para la renovación del 
vaso olímpico y la sala de de-
puración, debido a “un retraso 

Por tercer año consecutivo, Hortaleza solo 
tendrá abiertas las piscinas de uno de 

sus dos centros deportivos municipales
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CADA VEZ QUE AHORRAS AGUA, LLUEVE UN POQUITO
Llueves cuando te duchas rápido, cuando cierras el grifo al enjabonar o al lavarte los dientes, 
cuando llenas al máximo la lavadora y el lavavajillas, cuando reutilizas el agua para regar...

¿LLOVEMOS 
JUNTOS?

El vecindario del número 27 de la calle Toronga pide “control municipal” ante las obras de la primera planta destinada a oficinas. JULIA MANSO

La primera planta del portal 27 de 
la calle Toronga siempre ha estado 
destinada a oficinas, hasta que en 
2021 fueron vendidas y el propieta-
rio intentó cambiar su uso sin éxito. 
Una superficie de 800 metros cua-
drados en un bloque de 6 plantas y 
24 viviendas donde el pasado 2 de 
enero comenzaron unas obras de las 
que los vecinos y vecinas no habían 
recibido noticia. 

En la primera declaración res-
ponsable, figura que la entidad in-
teresada, la constructora Dapamali 
Works, SL, solo va a “rehacer baño, 
carpintería interior y pintar”. Sin em-
bargo, varios vecinos preguntan a los 
obreros y les contestan que se están 
haciendo 11 apartamentos. 

Ante la denuncia de la comuni-
dad por la posible ilegalidad, llega 
una segunda declaración responsa-
ble que informa de una “transfor-
mación de cuatro oficinas en 15”. En 
los datos, se refleja un plazo de eje-
cución de seis meses, que son unas 
“obras para cambios de distribución 
y acabados, sin afectar a la estructu-
ra” y cuyo uso es de oficinas. En los 
planos adjuntos, se observa que cada 
oficina cuenta con baño, una amplia 
“zona de trabajo” con cocina y una 
habitación “despacho”. 

Este periódico se ha puesto en 
contacto con Dapamali Works y se 
han negado a contestar preguntas. 

En cambio, mediante una interacción 
con la empresa, la junta vecinal cons-
tató que ofrecerían lofts de unos 40 a 
90 metros cuadrados con derecho al 
jardín, pero no a la piscina, cuando 
realmente no tendrían derecho a zo-
nas comunes por los estatutos. 

Dicapres Inversiones, SL, es la 
inmobiliaria que las comercializa e 
indican que, de momento, no están a 
la venta y que son lofts de oficinas sin 
uso residencial. “Burocráticamente 
lo tienen todo en regla”, afirma M. 
P. B., residente en el edificio, porque 
están actuando bajo la premisa de 
que son oficinas, aunque haya indi-
cios de lo contrario.

Detectan varias anomalías en el 
proyecto como el nivel de protección 
contra incendios, la capacidad de las 
bajantes para conectar 15 desagües 
más o la acometida de agua y red 
eléctrica para proveerlos. La lucha 
vecinal pide que se intervenga esta 
obra “desproporcionada”. “El que se 
meta aquí va a saber muy bien dónde 
se mete”, comenta M. P. B. Temen 
que la compra quede entre especula-
dores y se extienda a los números 23 
y 25, bloques pertenecientes también 
a la Cooperativa del Taxista.

La comunidad de propietarios ha 
dirigido varios escritos a la oficina 
del alcalde, la Inspección de Trabajo 
y la Agencia de Actividades. Se pue-
de ver su actividad en redes sociales 
como @loftstoronga27. 

LAURA OJEDA

Los residentes del número 27 de la calle Toronga denuncian las obras del 
primer piso que dividen cuatro oficinas en 15, pues temen que se vendan 

como vivienda sin tener uso residencial, perjudicando a la comunidad 

‘Lofts’ encubiertos en oficinas, 
la batalla de la calle Toronga 
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Recreación de la entrada de la construcción en el anteproyecto presentado por el Arzobispado de Madrid para la parcela de Valdebebas. @HILOSVALDEBEBAS

La firma definitiva 
de la concesión aún 
no se ha publicado, 
pero el proceso está 
virtualmente cerrado 

El anteproyecto presentado por la Archidiócesis de Madrid para optar a la concesión incluye, además del templo, dos torres 
de seis plantas y dos niveles de sótano con aparcamiento, salón de actos y cafetería, así como pistas de baloncesto y de pádel

El Arzobispado de Madrid, único interesado 
en la concesión de la parcela de Valdebebas

Como ya confirmó a Hortaleza 
Periódico Vecinal, el Arzobispado 
de Madrid se ha presentado al con-
curso convocado el pasado 1 de di-
ciembre por el Consistorio de José 
Luis Martínez-Almeida para optar 
a la concesión de-
manial en régimen 
de concurrencia, 
con carácter gra-
tuito, de la par-
cela municipal 
situada en la ave-
nida de Secundino 
Zuazo, número 
142 (valorada 
en 4.691.428,67 
euros), en el ámbito denominado 
Ciudad Aeroportuaria Parque 
Valdebebas, “para la construcción 
de un centro de culto y desarrollo 

de actividades sociales complemen-
tarias a favor de iglesias, confesio-
nes y/o comunidades religiosas sin 
ánimo de lucro” durante un periodo 
máximo de 75 años. 

Una vez finalizado el plazo de 
presentación de las ofertas el 2 de 

febrero, se con-
firmaba que la 
única licitación 
que concurría al 
concurso era la del 
Arzobispado de 
Madrid, consigna-
da el último día, a 
pesar de que este 
había solicitado 
la cesión de dicha 

parcela en dos ocasiones –el 19 de 
septiembre de 2022 y el 13 de enero 
de 2023, una vez liberada del plan de 
equipamientos Madrid Capital 21 

“una utilidad económica para el 
concesionario”, la mesa de licita-
ción ha requerido explicaciones 
al Arzobispado sobre la cafetería 
y la escuela infantil. Una semana 
después daba por satisfechas las 
explicaciones sobre la cafetería, 
pero no así en cuanto a las activida-
des que se iban a desarrollar en el 
centro educativo. Tras realizar una 
ampliación del plazo de contesta-
ción hasta en tres ocasiones, el pa-
sado 26 de marzo, “el Arzobispado 
de Madrid desiste de la actividad 
propuesta de escuela infantil de 
carácter púbico, no realizándose, 
por lo tanto, actividades de utilidad 
económica”. El último documento 
publicado en el expediente, firmado 
este 15 de abril, concede un plazo 
de 5 días para presentar la “decla-
ración responsable relativa a no 
estar incursos en prohibiciones e 
incompatibilidades para contratar 
con la Administración, de estar al 
corriente en el cumplimiento de 
obligaciones tributarias y con la 
Seguridad Social y de que no exis-
ten deudas en período ejecutivo con 
el Ayuntamiento de Madrid”.

No obstante, hasta la fecha no se 
conoce ninguna aclaración respecto 
al requisito de que la construcción 
tenga una altura máxima de 15 me-
tros, según se indica en el artículo 
6.9.2 del Pliego de Prescripciones 
Técnicas que rigen esta concesión, 
ya que, sin contar los dos niveles de 
sótano, en los planos presentados en 
el anteproyecto de la Iglesia, se pro-
pone que tanto las dos torres como 
la cruz de la entrada al complejo 
tengan una altura de 24 metros.

MAITE MORALES

metros cuadrados que se pretende 
agotar casi por completo para dise-
ñar un conjunto edificatorio “para 
uso religioso en el que se combinan 
otros usos públicos de carácter so-
cial y deportivo”. La propuesta in-
cluye, sobre rasante, dos cuerpos: el 
templo –con una altura de dos plan-
tas donde se encontraría la capilla, 
confesionarios, sacristías, archivos, 
el atrio y salas multiusos– y dos blo-
ques paralelos (torres) comunicados 
entre sí por una pasarela acristala-
da –con una altura de seis plantas 
donde habría aulas, un claustro, 
salas multiusos y aseos–. En las zo-
nas exteriores, se plantean jardines, 
terrazas y accesos, así como pistas 
de baloncesto y de pádel.

Además, bajo rasante, se in-
cluyen dos niveles de sótanos que 
abarcan toda la edificación: bajo 
el templo, se pretende construir un 
salón de actos a doble altura, para 
416 personas, camerinos, cafetería, 
aseos, una zona de recepción y de 
almacén, así como despachos en el 
segundo nivel; bajo las torres, el pri-
mer sótano se dedicaría a plazas de 
aparcamiento y, el segundo, a una 
escuela infantil con aulas, despa-
chos, aseos, vestuario y cocina.

Se estima que el presupuesto de 
la obra es de 16.136.060,40 euros 
y una duración de ejecución de las 
obras de 24 meses, dos años. 

Requerimientos
Una vez conocida la propuesta de 
la Archidiócesis y debido a que, 
según la normativa, al tratarse de 
una cesión gratuita, las activida-
des propuestas no podían incluir 

para la construcción del centro cul-
tural de Valdebebas, que se ha tras-
lado a otra parcela sita en el cruce 
de las calles Jordi Solé Turá con 
Gustavo Pérez Puig–, según cons-
ta en la memoria justificativa de la 
conveniencia de otorgar la conce-
sión demanial sobre este terreno 
firmada en marzo del pasado año.

Proyecto presentado
A pesar de que la firma definitiva 
de la concesión aún no se ha publi-
cado en el expediente, el proceso 
está virtualmente cerrado, a la es-
pera de que la Iglesia presente más 
documentación. Lo que sí se cono-
ce es la propuesta de construcción 
presentada por el Arzobispado de 
Madrid para la parcela de más de 
6.083,12 metros cuadrados, con una 
edificabilidad máxima de 8.516,36 
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Los originarios del antiguo pueblo siguen celebrando el día de su patrón 
reuniéndose a comer y a recordar en una mesa de Casa Florencio,  

y esa conversación se convierte en una lección de historia

San Matías, un patrón en  
la memoria de Hortaleza

Todos los años, el 24 de febrero, 
un grupo de vecinos del origina-
rio pueblo de Hortaleza celebran 
con una comida el día de San 
Matías. Lo hacen en esa fecha a 
pesar de que en 1969 fue reorga-
nizado el calendario católico y la 
festividad del patrón hortaleceño 
fue trasladada al 14 de mayo, 
algo que no alteró las costumbre 
que pervive de celebrar la fecha 
de siempre, como una declara-
ción de que la tradición puede ser 
también una forma de rebeldía.

De entre las decenas de miles 
de vecinos y vecinas que hoy ha-
bitan el distrito, trabajan en él o 
utilizan sus servicios, solo unos 
pocos guardan en la memoria las 
casas familiares, las viejas calles 
y los nombres y los rostros de los 
habitantes de aquel pueblo que se 
llamaba Hortaleza, mal comuni-
cado con Madrid, donde se podía 
jugar al fútbol en la calle princi-
pal porque apenas pasaban co-
ches, el cura contaba los vecinos 
que entraban a misa en la destem-
plada posguerra y el alumnado de 
la escuela tiritaba de frío mientras 
intentaba aprender algo de lo que 
enseñaba el maestro.

La comida de San Matías, 
que todos los años acoge Casa 
Florencio, es un parlamento de 
la memoria hortaleceña. En la 

bol. El nombre de Luis Aragonés 
como estrella local de balompié 
se escucha en varias ocasiones, 
pronunciado por amigos y ex-
jugadores del club Pinar, como 
Tinín, e incluso un expresiden-
te del club, Anselmo. Cuando 
quieren un dato concreto miran 
a Florencio, que es considerado 
el disco duro del pueblo, ca-
paz de recordar fechas exactas, 
nombres con dos apellidos y da-
tos precisos de hechos ocurridos 
hace seis o siete décadas. En los 
relatos de las distintas genera-
ciones, aparecen la evolución 
del pueblo, el cierre del cine, las 
nuevas edificaciones, la llegada 
de centros comerciales y la des-
aparición paulatina de un terri-
torio extenso, silvestre y libre de 
ladrillos.

Julito es el más joven de to-
dos a la mesa. Todavía no ha 
cumplido cincuenta años, pero 
sabe que tiene sobre sus hom-
bros, como en los de algunos de 
sus amigos de la infancia, man-
tener viva la memoria del pue-
blo que dio nombre al distrito y 
a la cabecera de este periódico. 
La comida termina con unas 
partidas de mus, un juego en el 
que todos se declaran grandes 
expertos y demuestran que para 
iluminar Hortaleza no hacen fal-
ta más faroles.

Asistentes a la comida en Casa Florencio el pasado 24 de febrero por el día de San Matías. SANDRA BLANCO

conversación de los comensales 
se intercalan anécdotas familia-
res, apodos, pequeñas historias 
que les dan identidad y recuer-
dos entrañables incluso para 

quienes sufrieron con dureza los 
años de la posguerra.

La vida de un pueblo contada 
desde la memoria de un pueblo. 
Las batallas a pedradas entre 

los jóvenes de Hortaleza y los 
de Canillas, que algunas veces 
tenían lugar en el alto de los 
Paúles o en el alto de la iglesia 
canillense. Y fútbol, mucho fút-

EMILIO SILVA
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Campamento de verano 2023 de La Torre de Hortaleza.

Juan José Pérez, propietario junto con su primo Eloy de Saneamientos 
La Económica. SANDRA BLANCO

La Torre de 
Hortaleza 

cuenta con la 
participación de 
250 deportistas 
y alrededor de 
50 voluntarios 
y voluntarias

La asociación conmemora su labor de integración social de niñas, niños y jóvenes del distrito a través del deporte con 
una nueva edición de su ya tradicional torneo anual de baloncesto, denominado 'Fiesta de la Torre por la Convivencia'

La Torre de Hortaleza celebra su 35 aniversario

Desde sus inicios en 1989, la aso-
ciación sin ánimo de lucro la Torre 
de Hortaleza ha estado organizan-
do su tradicional torneo de prima-
vera de baloncesto en los centros 
educativos públicos donde lleva a 
cabo sus actividades. Este año, la 
entidad cumplirá su 35 aniversa-
rio con la celebración de la Fiesta 
de la Torre por la Convivencia, su 

XXXV torneo anual de balonces-
to, que se llevará a cabo del 22 al 
28 de abril en las instalaciones de 
los colegios públicos San Miguel 
y Pinar del Rey y del instituto 
Rosa Chacel, ubicados en el dis-
trito de Hortaleza.

El torneo contará con la par-
ticipación de 18 equipos invita-
dos de la Comunidad de Madrid, 
que efectuarán los tradiciona-
les concursos de tiros y triples. 

sin ánimo de lucro. El evento de 
baloncesto busca asimismo sen-
sibilizar a la ciudadanía sobre la 
importancia de la convivencia y 
promover los valores inherentes 
al deporte, tales como el traba-
jo en equipo, la solidaridad y el 
respeto mutuo, además de esti-

mular la práctica del 
baloncesto entre los 
jóvenes del distrito 
y fomentar el tener 
hábitos saludables 
y llevar una vida 
activa. “Queremos 
que la Fiesta por la 
Convivencia sea me-
morable para todos. 
Para muchos niños y 
niñas, será su primer 
torneo y, para los 
más mayores, una 

oportunidad de revivir la emo-
ción de nuestra semana especial. 
Queremos agradecer a todos los 
que hacen posible este evento, 
sin olvidar a nadie. Gracias por 
su dedicación diaria, su com-
promiso, su apoyo y confianza”, 
añaden desde la organización de 
La Torre de Hortaleza.

RICARDO VALLANO

recaudar fondos con destino a 
“aquellos que más lo necesitan”. 
Parte de estos fondos, se destina-
ron también a las actividades de 
su torneo anual.

La Torre de Hortaleza cuenta 
con la participación de 250 de-
portistas y unos 50 voluntarios y 
voluntarias. Desde su 
nacimiento, la aso-
ciación se enfoca en 
establecer una red 
de inclusión social 
en Hortaleza, con 
una labor centrada 
principalmente en la 
integración de niños 
y jóvenes a través del 
baloncesto, actuación 
social que se extiende 
de manera paralela a 
su formación y edu-
cación, así como a las propias 
familias de los participantes. En 
este sentido, el objetivo principal 
de la celebración de esta Fiesta de 
la Torre por la Convivencia es “fo-
mentar la cohesión social y forta-
lecer los lazos entre las personas, 
entidades y asociaciones del dis-
trito”, explican desde la entidad 

Asimismo, se celebrará una nueva 
edición de las Horas del Básket, 
un evento que ha recibido una 
gran acogida en los últimos años 
y que reúne a representantes de 
todas las generaciones de depor-
tistas, voluntarios y voluntarias 
que han pasado por la asocia-
ción. Previamente, el pasado 24 
de marzo, La Torre de Hortaleza 
celebró varias competiciones soli-
darias de 3x3 por categorías para 

El fundador de Saneamientos La Económica, situada 
en el número 17 de la calle Mar del Japón, fue Gregorio 
Pérez López, natural del pueblo de Hortaleza y abuelo 

de los actuales propietarios, Juanjo y su primo Eloy, que 
no recuerdan la fecha exacta de su apertura, pero sí 
que fue “a finales de los años cincuenta o principios de 
los sesenta”. Al principio, Gregorio Pérez se dedicaba a los 
vaciados de las construcciones y lo hacía con carros, pues no 
había camiones para realizar este trabajo. “Nuestro abuelo 
veía que otros suministraban los materiales de construcción 
y pensó que él también lo podía hacer. Fue evolucionando y, 
poco a poco, se fue metiendo algún camioncito, luego otro 
y así hasta ahora”, explican sus nietos.

Cuando falleció Gregorio, durante un tiempo el negocio lo 
llevaron sus tres hijos (Narciso, el mayor; Eloy, y Juan, el 
más pequeño), otros miembros de la familia e incluso gente 
de fuera. Luego, los dos hermanos mayores fallecieron y 
con el paso del tiempo se fue reduciendo personal. Ahora 
lo llevan Juanjo y Eloy: “Somos la tercera generación”. 
En la actualidad, tienen materiales de construcción, 
saneamientos, ferretería y pintura. “Todo lo relacionado 
con la construcción”.

Desde 2007, incluso antes, con la llegada de las grandes 
superficies, empezó el declive en el sector. “Las grandes 
superficies han machacado al pequeño comercio en general. 

Antes cualquier negocio, una zapatería, por ejemplo, lo dejaba 
el propietario y un hijo, un sobrino, incluso alguien de fuera 
continuaba con ese comercio. Ahora, no lo quiere nadie”.

A esta situación, se suman las últimas crisis económicas, 
aunque los nietos de Gregorio aseguran que el mayor 
problema de la venta de material de construcción es que 
requiere mucha inversión. “Se necesitan camiones y mucho 
terreno porque los materiales necesitan mucho espacio para 
almacenarlos, y en Madrid está muy caro”. Afortunadamente, 
La Económica solventa este problema, ya que disponen de 
un almacén en Las Cárcavas de 1.200 metros cuadrados para 
poder guardar el material. No obstante, a partir de 2025, 
los camiones no van a poder circular por algunas zonas de 
la ciudad “por el tema de los humos y la contaminación”, 
y parece que la transformación de la flota a los nuevos 
requerimientos ecológicos no es una opción, ya que 
“comprar un camión ecológico cuesta una fortuna”.

Por todas estas razones, ven el futuro de la pequeña 
empresa dentro del sector complicado e incierto. “En Madrid, 
solo subsistirán las grandes superficies y los tres o cuatro 
almacenes grandes que queden”, augura Juanjo, y no cree 
que el destino de La Económica sea diferente. “Con el poco 
futuro que se ve, la única opción es aguantar, al menos, 
hasta la jubilación. Y es que ya con 50, 55 años, no te  
cogen en ningún sitio”.

LA ECONÓMICA, TRES GENERACIONES 
AYUDANDO A CONSTRUIR EL BARRIO COMERCIOS 

DE TODA LA VIDASANEAMIENTOS LA ECONÓMICA. Calle Mar del Japón, 17
917 63 43 72 / info@laeconomica.net / bricodecormadrid.com
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Tras obtener la nota más alta en la categoría nacional de esta 
competición, el joven Manuel Eymar llevará la bandera de España 

y el nombre de Hortaleza al Reino Unido: “Me veo con opciones”

Manuel Eymar, a por el oro en 
las Olimpiadas Matemáticas

El joven matemático abre la puerta 
de su casa y se presenta con una 
imagen que uno no espera de un 
amante de la trigonometría y el 
cálculo, pelo largo, flanqueado por 
su batería eléctrica y un gato que 
observa con curiosidad. Manuel 
Eymar, de 17 años, asegura que 
aquella asignatura que para mu-
chos puede ser un dolor de cabeza 
para él es una afición: “Me cojo un 
PDF de problemas de otros años y 
me lo voy mirando”.

Su lado más creativo siem-
pre lo ha acompañado, la música 
forma parte de su vida: “Toco la 
guitarra española, ukelele, batería 
y alguna cosa más”. Cuando es-
taba en quinto de Primaria en el 
colegio público Pablo Picasso, la 

curiosidad de entender cómo fun-
cionaba un avión de papel lo llevó 
a coger un libro de cálculo de su 
padre, un químico dedicado a la 
enseñanza, que Manuel asegura 
que “tampoco es tan de ciencias”

la que se impone él, pues todo es un 
juego y, si no salen las cosas, tam-
poco pasa nada. Aun así, admite 
que, cuando se sienta en el pupitre, 
en un pabellón con otras 300 alum-
nas y alumnos, sin nada más que 
un boli, la presión aumenta: “De 
repente, te pones nervioso, entras 
en pánico”.

Para llegar hasta aquí, ha pa-
sado ya unas cuantas pruebas con 
buena nota, la primera de las fases 
es la del distrito, de ahí se da el sal-
to directo a la categoría nacional. 
El joven destacó en esta última, 
pues obtuvo la nota más alta del 
año. Junto con otros cinco espa-
ñoles, representará al país en la úl-
tima fase, la internacional, que se 
celebra a partir del 10 de julio en el 
Reino Unido y cuyo principal ob-
jetivo es promover el estudio de es-
tas ciencias y potenciar el talento.

A día de hoy, Manuel acaba sus 
estudios fuera de Hortaleza, pues 
“no hay opción para estudiar el 
Bachillerato Internacional en el 
barrio”, que para él fue un factor 
muy importante a la hora de dar el 
salto al instituto. Su futuro se en-
foca, como no podría ser de otra 
forma, en las matemáticas puras, 
la duda, admite, es si estudiarlas 
solas o en doble grado con otra li-
cenciatura. Concluye diciendo que 
siente que “es una buena forma” de 
desarrollarse y ponerse a prueba.

Manuel Eymar, ganador de la categoría nacional de la Olimpiada Matemática 2024. M. CARRETERO

“A mí siempre me ha gustado 
ponerme a prueba y superarme a 
mí mismo”, alude sobre su moti-
vación para llegar adonde está. 
Proponerse estos objetivos es una 
manera de sacar lo mejor de sí 

mismo, de sentir que aprovecha el 
tiempo, admite. Como para mu-
chos, el confinamiento durante la 
pandemia de la covid-19 le sirvió 
para descubrir en profundidad 
este mundo. Sin duda, el hortalino 

es ambicioso: “Vi un problema 
de matemáticas de la Olimpiada 
Internacional y pensé: ‘¡Pues pa-
rece un buen objetivo!’”.

Cuando habla sobre la presión 
que siente, comenta que solo tiene 

"A mí siempre me ha 
gustado ponerme a 

prueba y superarme 
a mí mismo”

M. CARRETERO
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LA HUERTA DE  
LOS LIBROS
BIBLIOTECA DE HUERTA DE LA SALUD

HOMENAJE 
AL LIBRO EN 
‘EL GARCILASO’

JUAN JIMÉNEZ MANCHA

El continuo nacimiento y bullir 
de clubes de lectura, unido a la 
devoción por las bibliotecas, ha 
fructificado en una original cita 
sin precedentes en un distrito de 
Madrid: “Encuentro de la comuni-
dad lectora de Hortaleza”, el 23 de 
abril, Día del Libro, de 18.00 a 20.00 
horas en el salón de actos del cen-
tro de educación para adultos Dulce 
Chacón, en el barrio de la UVA.

Convocan colectivos tanto ve-
cinales como institucionales, uni-
dos más allá de fronteras. Son, 
por orden alfabético: la biblioteca 
municipal Huerta de la Salud y su 
club de lectura, la biblioteca muni-
cipal María Lejárraga y sus clubes 
de lectura, la Biblioteca Pública 
Hortaleza y su club de lectura, 
el CEPA Dulce Chacón y su club 
de lectura, el club de lectura de la 
asociación vecinal La Unión de 
Hortaleza, el club de lectura de la 
asociación vecinal Villa Rosa, Días 
de vino y cómics (Kulture Market), 
el club de lectura Las Hortalinas y 
Hortaleza Periódico Vecinal. Los 
convocantes esperan que se sumen 
más grupos al llamamiento. 

El encuentro estará abierto a todo 
el mundo. Se compartirán lecturas 
en voz alta, en un entorno festivo 

Como viene siendo habitual, la 
biblioteca Huerta de la Salud y Radio 
Enlace se unen para celebrar el Día 
del Libro, 23 de abril, con un programa 
de radio especial. Este año se llevarán 
micrófonos y libros al colegio público 
Garcilaso de la Vega, en Canillas, desde 
donde harán llegar en directo al distrito, 
de 10.00 a 12.00 horas, las lecturas que el 
alumnado y otras personas ligadas a este 
centro realizarán para homenajear al que 
sigue siendo el soporte por excelencia del 
aprendizaje y la cultura. La retransmisión 
será, como siempre, a través de la web 
radioenlace.org y por la frecuencia 107.5 FM. 
Los familiares y todo aquel que lo desee 
podrán seguir el programa a través de las 
ondas. La mesa de radio se situará en el 
salón de actos del colegio, pero, dado su 
pequeño tamaño, se reserva la asistencia 
al alumnado. 

En la elección del colegio, ha resultado 
decisivo que en 2024 se cumplen 40 años 
de su nacimiento. Su dirección se ha 
volcado en la organización del acto; 
de hecho, se interrumpirán las clases 
para que el libro reciba el homenaje y la 
atención que merece. El alumnado está 
preparando con esmero e ilusión sus 
lecturas. Paco Aragón continuará, un año 
más, al frente del programa, con personal 
de la biblioteca a su lado. Colaborará con 
música en directo Julián Pérez, antiguo 
profesor del centro y participante en dos 
anteriores ediciones de este ya clásico 
programa de radio, junto al grupo de 
dulzaineros y tamborileros Los Julianes. 

Esta será la séptima ocasión en que 
la radio comunitaria de Hortaleza y 
la biblioteca municipal Huerta de la 
Salud se junten para compartir el Día 
del Libro. Lo hicieron dos veces antes de 
2020, con la propia biblioteca como sede; 
en el año de la pandemia apostaron, como 
tantos otros, por un programa virtual con 
lecturas enviadas a través de medios 
digitales; en 2021, invadieron de cultura 
el parque Huerta de la Salud, junto al Silo; 
al año siguiente, tuvieron que refugiarse 
en el salón de actos adjunto al centro 
de mayores Huerta de la Salud, al ser 
imposible repetir junto al Silo por la lluvia, 
y, el año pasado, se estrenaron en un 
colegio público al organizar el programa 
en el Filósofo Séneca de la UVA de 
Hortaleza, en un inolvidable Día del Libro 
que había caído en domingo. 

 
El “Encuentro 

de la comunidad 
lectora de 

Hortaleza” se 
celebra el 23 de 
abril de 18.00 
a 20.00 horas 
en el centro 

de educación 
para adultos 
Dulce Chacón

que pretende, además de conmemo-
rar la efeméride, que se conozcan 
mejor entre sí los colectivos del libro 
que existen en Hortaleza, los cuales 
compartirán sus orígenes y respec-
tivos modos de funcionamiento. 
Cualquier persona podrá leer, pero 
se pide que sean textos publicados, 
bien en prosa o en verso, breves. No 
hay inscripción previa. 

El surgimiento en España de in-
numerables clubes de lectura es un 
fenómeno en auge. En Hortaleza, 
los hay de todos los tipos y condi-
ción. El de Las Hortalinas publicó el 
pasado 17 de febrero en su blog un 
texto que daba cuenta de su éxito en 
nuestro distrito: “Hortaleza: ¿el ba-
rrio con más clubes de lectura?”, se 
titula. En él se hace una recopilación 
de clubes, ofreciéndose el espacio a 
mantener los datos actualizados a 
través del correo electrónico club-
delecturalashortalinas@gmail.com

Hortaleza, además, siente que 
las bibliotecas públicas son cen-
tros absolutamente necesarios. 
Valora con abnegación a las tres 
que tiene (Huerta de la Salud y 
María Lejárraga del Ayuntamiento 
de Madrid y Biblioteca Pública 
Hortaleza de la Comunidad de 
Madrid). Como consecuencia de la 
trascendencia que se les da en las 
calles, y a raíz de la histórica insu-

ficiencia de su número para un dis-
trito tan grande, fue la larga lucha 
vecinal por el nacimiento de otra 
biblioteca en Mar de Cristal, inicia-
da en 2016 y finalmente concluida 
hace unos meses con la decisión del 
Ayuntamiento de Madrid de crearla 
en Canillas, en la parcela de la calle 
Ramón Power número 6, junto al 
centro de salud de la calle Silvano. 

La preocupación por la cultura 
siempre ha sido enorme en el ve-
cindario de Hortaleza. Los hor-
talinos profesan, con orgullo, un 
hondo respeto y admiración ha-
cia las personas que se dedican a 
la escritura, corrección de textos, 
ilustración, edición, traducción, di-
fusión y venta de obras, así como 
hacia el resto de profesiones rela-
cionadas con el mundo del libro, 
que tienen también en el 23 de 
abril su día oficial de reconoci-
miento, y valoran con entusiasmo 
el esfuerzo que realizan los cen-
tros educativos y sus AMPA por 
conseguir bibliotecas propias cada 
vez más idóneas para sus alumna-
dos. Hortaleza Periódico Vecinal 
y Radio Enlace, los dos medios de 
comunicación distritales, recogen 
y fomentan el desarrollo del libro y 
la lectura, con aportaciones cons-
tantes de las asociaciones vecina-
les y de toda clase de colectivos. 

Con motivo del 23 de abril, las tres bibliotecas públicas y la mayoría de los clubes de lectura 
del distrito celebran junto al vecindario el “Encuentro de la comunidad lectora de Hortaleza”

Días de vino y cómics, club de lectura organizado por Kulture Market. MANOTERAS TE ENFOCA

Hortaleza unida por la lectura 
el Día Internacional del Libro
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Sabías que...

Abril es el mes más lector del año 
porque se celebran el Día Internacional 
del Libro Infantil y Juvenil (2 de abril) y el 
Día Internacional del Libro (23 de abril).

Por eso, este número de Menud@s 
hortalin@s lo dedicaremos a las 
bibliotecas públicas. 

Si te ha gustado entretenerte con las historias de 
nuestro distrito, no te pierdas las próximas ediciones  

de Menud@s hortalin@s. Nos vemos en junio.

Letras desordenadas 

Sudoku fácil
Las bibliotecas públicas, además de libros, 
también prestan P_ _ _ _ _ _ _ _ . (ACEÍLLPSU) 

La biblioteca municipal María L _ _ _ _ _ _ _ _
(AAÁEGJLRR) se encuentra en el barrio de 
Sanchinarro.

El B_ _ _ _ _ _ _ _ (BBBIILOÚS) es un autobús que 
funciona como biblioteca móvil.

Los T_ _ _ _ _ _ _ (EEJLOSTU) son etiquetas que 
se colocan en el lomo de los libros para poder 
encontrarlos en las estanterías de las bibliotecas.

Reordena las letras de las palabras en mayúsculas para 
completar la información que has leído en el “Sabías que…”

Solución a las letras 
desordenadas: 

Biblioteca municipal Huerta de la Salud

Bibliobús

Solución al sudoku: 

TEJUELOS

BIBLIOBÚS

LEJÁRRAGA

PELÍCULAS

Agradecemos la 
colaboración de 
las bibliotecarias y 
bibliotecarios de la 
biblioteca municipal 
Huerta de la Salud.

… las bibliotecas públicas sirven para que todo el mundo pueda leer 
y estudiar en ellas. También te puedes llevar prestados a casa libros, 
revistas o películas.

… las bibliotecarias y los bibliotecarios son las personas que trabajan 
clasificando y ordenando los libros y el resto de los materiales que 
contienen las bibliotecas.

… los libros se conservan en las estanterías de la biblioteca, ordenados  
por etiquetas que tienen en el lomo. Esas etiquetas se llaman ‘tejuelos’.

… en Hortaleza hay dos bibliotecas municipales (Huerta de la Salud  
y María Lejárraga) y una biblioteca de la Comunidad de Madrid  
(Biblioteca Pública Hortaleza).

… además de las bibliotecas, la Comunidad de Madrid cuenta con  
el bibliobús, un servicio de autobuses que recorren las ciudades  
y pueblos prestando libros.

HOLA, chicas y 
chicos de Hortaleza.
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E n la memoria colec-
tiva de los pueblos, 
existen unos ele-
mentos fijos, inmu-

tables, que no varían con el 
paso del tiempo. Uno de ellos 
son las celebraciones que se re-
piten periódicamente, de gene-
ración en generación, y 
constituyen los cimientos sobre 
los que se asienta la comunidad, 
sus tradiciones y sus principios. 

El festejo colectivo es una ma-
nifestación vecinal de conti-
nuidad y cercanía, de deseo 
de congregación, un alivio con-
tra el orden impuesto, contra las 
obligaciones rutinarias del ofi-
cio de vivir. La fiesta convoca a 
gentes más allá del vecindario, 
aglutina a las personas en torno 
a la celebración y sus prepara-
tivos, trastoca la rigidez de los 
horarios, propicia recuerdos co-

munes y esperanzas colectivas, 
afirma valores y nos vacuna 
contra las tentaciones del fata-
lismo y el cinismo político. En 
estos tiempos tan propicios a la 
desolación, necesitamos esfuer-
zos compartidos que exorcicen 
el momento presente contra el 
nihilismo mezquino, contra la 
vacuidad narcisista del yo, con-
tra la tristeza. 

Necesitamos dirigentes polí-
ticos que se pongan al servi-
cio del pueblo y faciliten sus 
celebraciones ofreciendo los 
espacios y recursos oficiales 
necesarios para crear marcos 
de integración y acercamien-
to. La decisión adoptada por 
el Pleno ordinario del mes de 
marzo de la Junta Municipal 
de Hortaleza, que preside el 
concejal David Pérez (Partido 
Popular), de despojar de su con-

Todas ellas son injustificadas 
afrentas al mérito de quienes 
se entregan con generosidad a 
tareas necesarias y casi nunca 
bien pagadas, porque las altas 
instancias saben bien que esta 
medida arbitraria intenta cerce-
nar unas de las principales vías 
para sufragar la mera existencia 
de estas fiestas populares.

Nuestro tejido vecinal ha de-
dicado más de 50 años a tra-
bajar juntos en un empeño 
práctico común: promover es-
pacios de encuentro y de fomen-
to de la cultura popular, gratuita 
y descentralizada, arreglándo-
se con presupuestos más que 
escasos y una viabilidad casi 
siempre incierta. En las últi-
mas semanas, la mayoría de 
las asociaciones del distrito de 
Hortaleza, tanto aquellas que 
han sido afectadas por esta me-

dida como aquellas que no, han 
aunado esfuerzos para mostrar 
su profunda desazón a través 
de la publicación de cartas, de 
la celebración de reuniones con 
representantes políticos y de la 
organización de campañas tan-
to de información como de mo-
vilización del vecindario. De la 
decisión de unos pocos va a de-
pender que haya otras Muestras 
de Arte de Calle, más Noches 
del Huerto disfrutando de cul-
tura gratuita bajo la luna y des-
cubriendo los talentos ocultos 
de nuestras vecinas y vecinos, 
generaciones futuras que bailen 
al ritmo de la música del Luis 
Aragofest y el Manotas Dub 
Barrio o nuevos solsticios de 
verano en las fiestas de Juan y 
Juana, donde se fragüen amores 
y amistades, y podamos asom-
brarnos, una vez más, del miste-
rio fabuloso de estar vivos.

Incomprensible
S. R. SORIANO 

No podía creer lo que estaban viendo mis ojos, una pintada que 
se quejaba del ruido de las pelotas ¡en un lugar destinado al 
juego de niños y jóvenes!
Es inaudito que aparezca este mensaje en unas canchas 
deportivas. ¿Alguien me puede decir dónde queremos que 
jueguen nuestros hijos?
Espero que la persona que hizo el grafiti se lo replantee.

MÁS QUE MIL PALABRASMÁS QUE MIL PALABRAS

Los festejos, nuestra memoria
Editorial

sideración de festejo popular a 
un total de 19 eventos vecinales 
no atiende a esta necesidad. 

No hace falta tener grandes 
conocimientos sobre la finan-
ciación de las organizaciones 
vecinales para saber que prohi-
bir la venta de bebidas alcohó-
licas de poca graduación, como 
la cerveza, en las fiestas orga-
nizadas por el Espacio Danos 
Tiempo, las asociaciones veci-
nales La Unión de Hortaleza y 
Manoteras o los eventos solida-
rios para apoyar a la Cabalgata 
Participativa del distrito supone 
un ataque directo al tejido po-
pular del distrito. Una medida 
que se suma a dictámenes de la 
misma índole, como la cancela-
ción de la Feria de Asociaciones 
2023 o el recorte del calendario 
y presupuesto para las Fiestas 
de la Primavera de Hortaleza. 

CONSEJO DE REDACCIÓN: Aixa Alonso, Ana Arroyo, Sandra Blanco, Juan Cruz, Javier Díaz, José Luis López, Julia Manso, Maite Morales, David Navarro, Rocío Orovengua, Sara Rodríguez, Ángel Sánchez, Ray Sánchez, Pablo Schmilovich y Roberto Velasco. 
COLABORADORES: M. Carretero, Julián Díaz, Juan Jiménez Mancha, Eva Losada Casanova, Manoteras Te Enfoca, Daniel Mills Salcedo, Laura Ojeda, Marcelo Renieblas, Javier Robles, Emilio Silva, Ricardo Vallano y @HilosValdebebas. COLECTIVOS: 
Espacio Danos Tiempo, AV La Unión de Hortaleza, AV Manoteras, AV Pueblo de Hortaleza, Radio Enlace, IU-Hortaleza Asamblea Victoriano Perales, Colectivo Photoleza, Asamblea Popular 15M Hortaleza y Podemos HTZ.

Basura en calle  
El Provencio

SANDRA P.

Soy vecina de Villa Rosa y, desde 
que vinimos a vivir aquí hace un 
año, nos hemos encontrado con un 
problema al que no sabemos poner 
solución ni sabemos qué más hacer 
(me he puesto en contacto con el 
Ayuntamiento mil veces). 

En la esquina de las calles El 
Provencio y Mota del Cuervo, día tras 
día, aparecen muebles, escombros, 
bolsas de basura… ¡Nos hemos 
encontrado con cucarachas y hasta 
una rata! 

No entendemos que la gente no 
sea capaz de tirar su basura en 
un contenedor, no sabemos si la 
solución podría ser poner unos 
contenedores fijos cerca (un poco 

más abajo de la calle, hay unos 
contenedores de los edificios de 
enfrente y contenedores de reciclaje, 
pero se ve que la gente no es capaz 
de andar 20 metros). 

Esto, sumado al descampado que hay 
al lado (que se utiliza para aparcar, 
pero lleno siempre de suciedad), deja 
una imagen terrible de esas calles. 

Lo peor es que justo enfrente de esa 
esquina hay un colegio de Educación 
Especial, ¡qué terrible que los 
alumnos tengan que ver día tras día 
montones de basura! 

Mal uso del rocódromo 
de Valdebebas

VECINO ANÓNIMO

Quiero reportar el incumplimiento 
de las normas que regulan el uso del 
rocódromo municipal de Valdebebas, 

ya que, de manera reiterada, en 
especial los festivos, vísperas y 
cuando hace buen clima, se ve 
a niños jugando al fútbol, lo que 
pone en serio riesgo la práctica de 
la escalada y a las personas que 
intentan desarrollarla.

El cartel de normas que había en 
el recinto ya no se encuentra en él, 
por lo que sería conveniente volver 
a colocarlo, pero en un formato no 
vandalizable, y que se aclarase el 
uso exclusivo del recinto para la 
actividad a la cual está destinado.

Envío copia de este reporte 
a la Unidad de Deportes de la 
Junta Municipal de Hortaleza, 
entendiendo que posee la 
competencia en este asunto.

Me consta que otros usuarios se 
encuentran descontentos por esta 
misma razón y que es probable que 
también se lo hagan llegar.

Escríbenos a info@periodicohortaleza.org. Las cartas enviadas a esta sección no podrán sobrepasar los 1.000 caracteres con 
espacios. Es imprescindible que vayan firmadas y que podamos contactar con la autora o el autor.  
El Consejo de Redacción se reserva el derecho de publicarlas, así como de resumirlas. 

CONTINÚA EN LA RED
AGRÉGANOS EN FACEBOOK Y COMENTA LAS NOTICIAS.
DESCÁRGATE TODOS LOS NÚMEROS EN  
WWW.PERIODICOHORTALEZA.ORG
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‘No Soy Yo, Sos Vos’

Mi abuela me contagió su pasión 
por la radio. La recuerdo con su 
transistor, escuchando programas 

día y noche, ya que solo conseguía dormir 
arrullada por la voz del locutor. Gracias a ella, 
descubrí un mundo fascinante en el que no 
podía evitar jugar a imaginar cómo sería la 
persona que se encontraba tras el micrófono 
y transmitía tanto con sus palabras, su tono, 
sus silencios... Provocó tal interés en mí que, 
desde temprana edad, me ensimismaba 
soñando con ser locutora de un programa 
nocturno, donde siempre me pareció que 
existía una magia diferente, especial...

Muchos años después, me encontré 
con Radio Enlace y con la posibilidad de 
embarcarme en esta locura maravillosa sin 
saber aún cómo llegué a ella o ella llegó a mí 
y con la que cada día estoy más encantada.
Soy inquieta, curiosa y disfrutona por 
naturaleza y el programa No Soy Yo, Sos 
Vos va de eso, de compartir experiencias 
e historias donde solo tú decides cómo 
terminarán, de situaciones inspiradoras y 
temas variopintos, enriquecidos con dosis de 
humor y música que te hacen venirte arriba 
cargándote las pilas.

No Soy Yo, Sos Vos va del quiosquero, de 
la farmacéutica, del reponedor del súper, 
de ti y de mí. Hablamos de modo distendido 
y cercano de lo que nos preocupa y de lo 
que consigue que nos levantemos de la 
cama de un brinco y con ilusión toooodas las 
mañanas. También de los traspiés que nos 
da la vida y de los cortes de manga que se 
lleva, de nuestros sueños inalcanzables y del 
cosquilleo que sentimos al darnos cuenta 
de que solo hace falta tesón y motivación 
para demostrar que no hay nada imposible. 
Incluso hablamos del vértigo que provoca 
sacar un pie de la zona de confort para 
avanzar y del gustazo que da comprobar que, 
una vez más, fuimos capaces de hacerlo.
En definitiva, hablamos de lo que 
viene siendo la vida misma porque, 
aun conociendo las costuras de la vida, 
merece la pena no tirar la toalla y seguir 
avanzando, ya que, a veces, somos más 
felices de lo que creemos...
No Soy Yo, Sos Vos soplará las velas 
este mes, ya que el 23 de abril cumple 
un añito. ¿Quién nos lo iba a decir, abuela! 
Mil gracias a tod@s los entrevistad@s 
por hacerlo posible. ¡Sois geniales! Y a 
tod@s los oyentes por no perderos ni un 
programa. ¡Sois muuuuuy grandes! Espero 
que, por muuuuchos más años, ¡sigamos 
pasándolo pipa!

No Soy Yo Sos Vos 
Todos los domingos de 13.30 a 14.30 horas
Radio Enlace 107.5 FM www.radioenlace.org
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AGENDA ABRIL 2024 / MAYO 2024

REUNIÓN DEL SINDICATO 
DEL BARRIO DE HORTALEZA
LUNES A LAS 18.30 H 
Punto de encuentro vecinal 
donde, de forma colectiva, 
se trata de hacer frente a 
los problemas cotidianos 
(desahucios, impagos de 
alquiler, despidos, situaciones 
de abuso laboral, okupación, 
etc.), creando tejidos basados 
en la solidaridad. Puedes 
contactar e informarte a 
través de sus redes sociales 
(@sindicatodehortaleza) o su 
correo (sindicatodelbarrio
dehortaleza@gmail.com).
LUGAR: AV Manoteras 
(Cuevas de Almanzora, 46)

SERVICIO DE ORIENTACIÓN 
JURÍDICA

MARTES A LAS 19.00 H
Todos los martes, el Espacio 
Pegaso reanuda un servicio 
de orientación jurídica para 
aclarar dudas al vecindario 
sobre sus relaciones laborales. 
Dicho servicio lo ofrecen 
Paloma Cantero, Andrés 
López y Héctor Párraga, tres 
juristas laboralistas con años 
de experiencia representando 
tanto a personas trabajadoras 
como a empresas. Las 
consultas serán gratuitas 
y bajo cita previa. Puedes 
contactar a través de 
su correo electrónico 
(juristasespaciopegaso@
gmail.com).
LUGAR: Espacio Pegaso 
(Pegaso, 20)

REUNIÓN DE LA ASAMBLEA 
DE INQUILINAS E 

INQUILINOS DE HORTALEZA
MIÉRCOLES A LAS 19.00 H 
Con el objetivo de hacer 
un frente común contra 
los crecientes problemas 
de vivienda del distrito de 
Hortaleza, todos los miércoles 
se reúnen vecinas y vecinos 
que se encuentran en régimen 
de alquiler. Puedes contactar 
a través de sus redes sociales 
(@InquilinasHTZ). 
LUGAR: AV La Unión 
de Hortaleza (Santa Susana, 
55 posterior)

CLUB DEL DISCO
JUEVES A LAS 19.00 H 
La asociación vecinal de 
San Lorenzo organiza todos 
los jueves una nueva sesión 
del Club del Disco, un punto 
de encuentro semanal para 
melómanos donde se pinchan 
discos de todos los estilos. 
La actividad es gratuita y 
puedes tomarte algo mientras 
disfrutas escuchando música 
en buena compañía.
LUGAR: AV La Expansión de 
San Lorenzo (Repelón, 6)

MERCADO 
DE PRODUCTORES  
DE VALDEBEBAS

4º DOM. DEL MES A LAS 10.00 H
Todos los cuartos domingos 
de cada mes se celebra una 
nueva edición del Mercado 
de Productores en el barrio 
de Valdebebas, que ofrece 
un espacio de encuentro 
con pequeños productores 
y artesanos de cercanía 
que brindan sus alimentos 
cultivados, criados o 
procesados en el entorno.
Además, hay una carpa 
con diferentes eventos y 
actividades a partir de las 
12.00 horas: animaciones 
para niños y adultos, música 
ambiental en vivo, charlas 
divulgativas, catas...
LUGAR: Plaza de Francisco  
de Asís Cabrero

HORTALEZZAJ24 
LOS VIERNES A LAS 19 H 
Los Encuentros Culturales 
Portugalete presentan una 
nueva edición del festival 
Hortalezzaj24. Entrada 
gratuita hasta completar aforo 
(que podrá recogerse desde 
las 18.00 horas del mismo día). 
19 DE ABRIL: Jamie Baum y 
Javier Moreno Cuartet.
26 DE ABRIL: Manu Sija 
presenta Chango solo.
LUGAR: CC Carril del Conde 
(Carril del Conde, 57)

FERIA DE ABRIL 2023
DOM. 21 DE ABRIL A LAS 13 H
La Hermandad de Nuestra 
Señora del Rocío de Hortaleza 

invita al vecindario a celebrar 
la Feria de Abril en la plaza 
frente a la parroquia (en caso 
de lluvia, las actividades se 
trasladarán a su local). Habrá 
música flamenca y baile, 
además de un concurso: 
acude a la feria con tu traje 
flamenco y llévate una 
sorpresa. Todo ello regado con 
un buen rebujito, acompañado 
de salmorejo, cazón en adobo, 
paella, bocadillos o pescaíto 
frito a precios populares.  
LUGAR: Parroquia San Martín 
de Porres (calle Abegondo, 28)

DIGITALIZANDO 
LA MEMORIA: PROYECCIÓN 

Y COLOQUIO
MIÉR. 24 DE ABRIL A LAS 19 H
Proyección de documentales 
del año 1975 “Los murales de 
Portugalete contra el Plan 
Parcial de Ciudad Lineal”, 
seguida de un coloquio 
posterior. Dicha actitividad 
ha sido organizada por la 
biblioteca municipal Huerta 
de la Salud, los Encuentros 
Culturales Portugalete, la 
asociación vecinal de Villa 
Rosa, La Digitalizadora de la 
Memoria Colectiva y Hortaleza 
Periódico Vecinal. Entrada libre 
hasta completar aforo.
 LUGAR: CC Carril del Conde 
(Carril del Conde, 57)

SESIÓN MATUTINA DE 
JUEGOS DE MESA Y ROL

SÁB. 4 DE MAYO A LAS 12.00 H
El club Generación Hortaleza, 
en colaboración con Somos 
Juegos, organiza una nueva 
sesión de juegos de mesa y rol 
gratuita para adolescentes, 
adultos y familias, por lo 

que seguirá siendo de 
acceso libre y no hace 
falta registrarse. LUGAR: 
AV Manoteras (Cuevas de 
Almanzora, 46) 

EXPOSICIÓN  
ARTESANAL VECINAL  

DE SANCHINARRO
DOM. 12 DE MAYO A LAS 10 H
Todos los segundos 
domingos de mes, la 
asociación vecinal 
Sanchinarro celebra una 
exposición artesanal 
vecinal con más de 30 
puestos. Apúntate en www.
avsanchinarro.org. LUGAR: 
Calle Príncipe Carlos, 36

FIESTA DE  
SAN ISIDRO 2024

MIÉR. 15 DE MAYO A LAS 12 H
La asociación La Expansión 
de San Lorenzo celebra una 
fiesta vecinal por San Isidro 
con actuaciones musicales, 
actividades infantiles, 
juegos de mesa, baile y una 
barra a precios populares. 
LUGAR: Parque de la calle 
Manizales
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JORGE MANUEL VALDÉS, guitarrero de pasión artesana e informático
HABLAMOS CON...

Si estuviéramos en la Edad 
Media, calles de casitas bajas 
como Carrión de los Condes 
serían su judería. Allí todo 

el vecindario se conocería, se hablaría 
de puerta a puerta o hasta la cocina. 
También las niñas y los niños serían li-
bres jugando entre hileras de calles sin 
miedo y se compartirían nacimientos, 
bodas y velatorios. Esas sencillas casas 
estarían pobladas por industriosas ma-
nos artesanas y sonrisas.

Así es la calle de Jorge, de apellido 
Manuel, y así es él, un guitarrero en 
Hortaleza. Ya sé que no estamos en el 
Medievo, pero sus aceras me huelen a 
Sefarad. Fue su vecina de enfrente, la 
otra Belén D., quien me lo dijo: “Mi ve-
cino es lutier”. La frase se quedó ahí, 
sonando en el diapasón de la amistad.

Hoy he subido con Sandra, la fotógra-
fa, hasta la atalaya de ese artesano que 
convierte la madera en voz y emociones.

¿De dónde eres?
Llegué al barrio de Manoteras con 8 años.

¿De qué zona veníais?
De la avenida de los Toreros, de Ventas. 
Bueno, mi padre era marino de guerra. 
Lo cambiaron de destino y nos vini-
mos a vivir aquí.

¿Cómo fue el cambio?
En la avenida de los Toreros, no se sa-
lía a la calle; en Manoteras, era todo lo 
contrario. En cada bloque, como poco, 
había ocho críos de la misma edad, con 
lo cual aquello era casi vivir en la calle.

¿Teníais zonas prohibidas?
No nos lo prohibían en casa, pero, 
cuando se te caía el balón al campo del 
Chano, que estaba rodeado de chabo-
las, no bajabas.

¿Cuándo comenzó tu afición por la guitarra?
Aprendí en la parroquia las cuatro co-
sas básicas y, después, por mi cuenta. 
Esos fueron mis inicios con la guitarra, 
con el mundo de la música y, después, 
con lo que sería la lutería.

¿Solo actuaciones en la parroquia?
Tuvimos un grupo de música folk en 
el barrio. Primero, se llamó Nosotros 
Mismos y después Nueva Estela.

¿Qué estudios has tenido?
Estudié un año Ingeniería Forestal, 
pero, al final, acabé haciendo Ingeniería 
Técnica Informática de Gestión.

¿Sin vocación?
Me apasiona una parte de la informá-
tica, la más creativa de programación. 
Es lo que hoy en día me da de comer.

¿Dónde trabajas?
Estoy en Nielsen, una consultora: in-
vestigación de mercado. Vendemos a 
los clientes bases de datos con sus pro-
ductos y con los de la competencia.

¿Cómo te dio por ser guitarrero?
Fuimos una vez a un concierto de La 
Banda y oír un violín en directo me 
volvió loco. Leí mucho y empecé a 
buscar quien me enseñara a hacer vio-
lines. Al final, sí encontré a un señor, 
Antonio González Cardenal, que me 
ofreció hacer guitarras y pasar al mun-
do de los violines. Ahí aprendí a hacer 
guitarra clásica y me gustó tanto que 
abandoné la idea de los violines.

¿Cuánto tardas en hacer una guitarra?
Son 100 horas de trabajo como mínimo.

¿Estás en contacto con otros lutieres?
He ido a Petrer, Alicante, una feria de 
guitarras y conciertos… Van guitarris-
tas profesionales a probar instrumentos, 
hay másteres de guitarra, con lo cual hay 
muchos chavales aprendiendo. Está muy 
bien porque te ponen en tu sitio.

¿Dónde te han dicho que estás?
Las críticas hasta ahora han sido buenas. 
La guitarrista Anabel Montesinos me dijo 
que mis guitarras tienen “ese sonido tan 
bonito de la guitarra tradicional”.

¿En qué horquilla están tus precios?
Ahora estoy entre 1.500 y 2.500 euros, 
aproximadamente. Hay que tener en 

cuenta que los materiales con los que 
construimos las guitarras son caros. Si 
se hace una guitarra con buenos mate-
riales y el barnizado, se van 700 euros.

¿Qué le sacas entonces?
Para mí es un placer. Pasar la cuchilla 
por la madera y oírla es como mi yoga, 
ver cómo esas maderas sueltas van con-
formando el instrumento y la sorpresa…

¿Cuál?
El momento en que afinas y la tocas 
por primera vez. La madera es un ma-
terial vivo y parece que tiene magia.

¿Has tenido algún conflicto con los lutieres?
Me decían que debía pedir más por el 
mercado. No es robarles negocio, sino 
enriquecer el mundo de la guitarra y 
hacerla más asequible. No está al al-
cance de todos los estudiantes de gui-
tarra clásica gastarse 8.000 euros en 
una guitarra para terminar la carrera.

¿Es fácil hacerse guitarrero?
Afortunadamente, cada vez hay más 
escuelas que enseñan el oficio o algún 
guitarrero lutier que deja que alguien 
aprenda en su taller.

Callo la última pregunta: ¿me enseñas a ha-
cer mi propia guitarra?

Por Ana Nafsi

“Pasar la cuchilla  
por la madera y oírla  

es como mi yoga”
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LA 
NOSTALGIA 

Llevo unas semanas asomada a mi 
venta, intento escribir la columna 
de este número, mirar más allá de los 

árboles que florecen, de las nubes que se abren 
tímidas al sol. Quiero encontrar en nuestra 
naturaleza cambiante, esa que determina 
nuestra vida, la que nos guía y acoge, una mirada 
para compartir con mis vecinos. 

En ocasiones, los que escribimos con 
regularidad somos devorados por la realidad, 
a veces es tan dolorosa que las palabras no 
fluyen, se quedan atascadas en la garganta, 
construyen un extraño ovillo duro que, por 
mucho que intentemos deshacer, estirando de 
un extremo, no cede, no encontramos extremos. 

La memoria afectiva es uno de los mejores 
recursos que tenemos para entender el 
dolor, es algo así como un dulce manto de 
imágenes tatuadas con el que nos arropamos. 
Un manto de estampas, de gestos, palabras 
sueltas y olores. Los sentidos nos mueven 
hacia el pasado y en ocasiones nos arrancan 
una sonrisa o, quizá, el llanto. 

Dicen que la nostalgia es la dicha melancólica 
de aquello que no volverá, un lugar en el que 
no debemos permanecer mucho tiempo, un 
espacio peligroso que no nos deja construirnos, 
ni avanzar. Pero, en ocasiones, la nostalgia es 
también un estado bello, es como un extraño 
jardín privado, un perfume que nos impregna por 
unos minutos y nos aleja del aquí y el ahora. 

¿Qué diferencia hay entre la nostalgia y el 
recuerdo? La nostalgia quiere atrapar lo que 
se perdió, el recuerdo solo pretende asomarse 
al pasado. La diferencia, en el fondo, no existe, 
porque no puede haber nostalgia sin recuerdo, 
así que son complementarios. 

Hace pocos días que perdí a mi madre, procuro 
que esa nostalgia de aquello que ya no volverá 
deje paso al recuerdo de lo que simplemente 
fue, y que ese recuerdo me acompañe cuando 
camino por el barrio sin ella del brazo. Le contaré 
que ha llegado la primavera, que hoy he escrito 
la nueva columna, le contaré que sus nietos 
regresarán cuando comience el cine de verano 
o que ha nacido una camada de gatitos dos 
calles más allá. A veces, cuando compartimos los 
espacios con los que ya no están, los traemos un 
rato junto a nosotros y vemos a través de sus ojos 
lo que no nos atrevemos a mirar. 

A TRAVÉS DE 
MI VENTANA
EVA
LOSADA

La diferencia, en el fondo, 
no existe, porque no puede 

haber nostalgia sin recuerdo, 
así que son complementarios
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